

## SESTA ENTREGA.

EL

## MATA-MOSCAS.

## POLÍTICA.

El haber desconocido los llamados hombres de estado que tres años y medio á esta parte estan gobernando el pais, el carácter nacional y la índole de la lucha fratricida que nos aniquila, es la causa principal de las desgracias y calamidades que estamos sufriendo. Efectivamente, su fatal creencia, y esa ilusoria presuncion de que, la guerra civil podia terminarse con *fusiones, programas y decretos*: esta política á que han ajustado sus actos los ministros es á la que debemos el aumento de la faccion y la duracion y progreso de la guerra civil, cáncer que corroe las entrañas de la patria; y en fin, que ha impedido el restablecimiento de la paz de los pueblos, y la consolidacion del trono de Isabel II y las libertades

nacionales enlazadas con él. Y si no, ¿digan á qué otra causa debemos atribuir la existencia de tamaños males, sino á ese funestísimo sistema de tira y afloja con que se han conducido y siguen conduciéndose nuestros gobernantes? ¿No vemos que el ministerio permanece indeciso entre el partido constitucional y el de los retrógrados? Y que muestra al mismo tiempo perniciosas consideraciones con los carlistas, ¿Y qué diremos de la inacción del valiente ejército del Norte despues de unas jornadas tan gloriosas como las de la toma de Hernani, Iruu, Oyarzun y Fuenterrabía?.....

## EL TUTILIMUNDI.

*Taran tan tan tan.*

Es, el mundo nuevo: ¿quién por un cuarto no se determina á ver con todos sus pelos y señales el mismo Preste-Juan de las Indias..... aquí, aquí está, que sale, que sale..... ¿quién le mete? Vamos señores, *tan tan taran tan.* Ahora verán VV. un personaje, que á medida que se va acercando crece como la espuma: él es un jugador de manos muy acreditado, miren con atencion y repararán con qué descaro se presenta, *tan tan ran,* ya saca el talisman de sus habilidades, y los polvos de la madre Celestina: que principia á mover los bártalos, *huuuif...*

téquense ahora los bolsillos y verán que se han quedado sin blanca: señores, este saltibanco se ha hecho memorable por su acreditada industria y singular sutileza con que hace desaparecer el dinero de los bolsillos de los espectadores; pero agúardense y no se me vayan que dentro de seis meses será otra cosa, *tan tan taran*. Ea, ahora sale una recua de horribos cargados de arena; y no crean que los tales burros, la tal recua, y la tal arena no tienen sus particularidades notables: el primero es muy moñito y cocea como un demonio, y tiene un genial el animalillo, que es capaz de aburrir al arriero mas paciente. El segundo no sabe salir de la cuadra, y tiene habilidades largas de contar. El tercero es un garañon de tomo y lomo como VV. ven, que no gusta de que nadie le monte; pero le acomoda montar á cuantos se le ponen por delante, y va cargado solo de dinero, y para todo los demas es perezosísimo; miren que asno tan particular! El cuarto, cachazudo como él solo; no se mueve sino á fuerza de rejonazos. El quinto es un asnito *pio*, no muy amigo de *verde*; pero échense VV. vizcochos de canela. El sexto, el sexto, ¡oh! el sexto es un horrico lleno de resabios, que muerde y cocea frecuentemente, los demas van de reata.

*Tan tan, taran tan.*

Ya sale el héroe Paja-larga con una geríngala en la mano para echar una ayuda de un guado de acelgas á los que la quieren neta. Mirad que

4  
tiano y qué buen mozo se muestra..... Tan,  
tan... paf como trasciende á fusion. ¿No ven VV.  
qué contento y qué alegre? Pues abí donde VV.  
le ven es el richo mas dañino que Dios ha echa-  
do á la tierra, es la causa de muchas causas que  
han producido malísimos efectos. *Tan tan*: aque-  
llos gestos y visages que hace de repente es por-  
que no puede tragarla.... ¡ah! que lástima de  
gansotazo.... *Tan tan, taran tan*. Ahora, seño-  
res, van á ver la ciudad de Janja, donde se  
come y se bebe, y no se trabaja... Miren cuán-  
tos acuden á sus puertas, y qué de mocigones  
se dan unos á otros para entrar en ella, todos  
quieren correr la gandaya y comer á costa de  
bohós, ¡y qué bien hacen los almas de Caifás!  
¿Quién pudiera hacer otro tanto!!! ¿No es ver-  
dad? Todos: sí, sí, sí, que síiii.—Pues seño-  
res, se acabó por ahora la función, hasta otra  
vez, que un cuarto es muy poco dinero. .”

---

#### ANÉCDOTA.

Durante la Guerra de la Independencia ha-  
bía un sargento 1.º en una de las compañías que  
formaban el respetable cuerpo de ejército nacio-  
nal, y era tan ladrón, en una palabra, que te-  
nia á los infelices soldados á media racion, y los  
obligaba además, á que se regalasen parte del  
pequeño sueldo que él por su mano les entregaba, á  
cuyo fin, procuraba hacerles ver que incurrian  
con frecuencia en notables defectos y reprobables

faltas de servicio que él mismo fraguaba de intento, manifestándoles su gran tolerancia en no imponerles los mas severos castigos, con lo que la mayor parte aflojaban de buen grado sus cuartejos amen de los que el sargento se tomaba anticipadamente sin permiso de sus dueños, y estos le estaban supramente agradecidos. No obstante cierto dia un soldado andaluz, cuyos mostachos habian encamecido en la guerra, se acercó á él y le dijo: mi primero, el rancho de hoy como el de todos los dias es detestable; agna de zal con avichuelaz y ezto no ezta como Dios manda... ¿Pues quién tiene la culpa? replicó el sargento; y entonces el veterano que no se determinaba á hablar claro, reusaba contestar, pero instado con imperio le dijo... san Pedro tiene la culpa, mi sargento. — ¿Pues cómo? Qué tiene que ver san Pedro con las avichuplas? — Mi sargento yoo... — Nada, nada, lo ha de decir V. y si no... — Pues bien si V. se empeña lo diré, si antes me dá palabra de no enfadarse. Su divina magestad dijo á san Pedro cuando jechó al mundo el primer soldado, *jea que el soldado coma de tao, y san Pedro que jeye como los gigantones*, repitio la voz de esta manera... *Que toos coman del soldado...* ¿he dicho algo mi primero? jaja zté cuenta que no je dicho naa.

!Qué aplicacion tan exacta tiene la moral de este epilogo á la conducta de ciertos hombres con relacion al infeliz pueblo español! Nada jemos dicho compadre; cada quisque lo entienda como le acomode.

-al no educado en la librería de un librero de calle  
 ni en la de un **FACCIOSOS.**

También tenemos barruntos de académicos, y vamos á explotar el sentido de esta voz que muchos confunden: es una rica que parece, y tan lata que para hacer una explicacion que ella mas romo de entendimiento comprender pudiese fueran necesarias algunas pájinas. No seremos pesados: *faccioso* es el que pertenece á un partido que lucha contra el dominante de un estado: por esto son facciosos: primeramente los partidarios del pretendiente: ítem los del Estatuto, mas los que llaman republicanos (que no conocemos) otro sí, los que pretenden ser Eco de la Razon y de la Justicia, porque critican y odian la Constitucion, consecuencia de los sucesos de la Grepja. Sucesos que nos volvieron el alma al cuerpo. Asimismo lo son los que preconizan la *soberana inteligencia* pintándonos un porvenir ideal: porque bajo sus palabrotas griegas de *disolventes ideas*, y cosas, y acciones y teorías, y diablo que les lleve, quisieran esclavizar al pueblo, que no creen *inteligente*, y ellos con su *inteligencia*, robar, mandar, medrar, vivir sin trabajos, y ande la bola. Son del propio modo facciosos los que hacen la guerra al gobierno, con el solo objeto de gobernar ellos: y tambien llamaremos tal al mismo gobierno, si no tiene bastante energia para perseguir á toda esta casta de *facciosos* que nos conducen al abismo, que con sus intrigas retardan la finalizacion de

la guerra civil, y la prolongan por sus fines particulares. Pobre pueblo como te albardan! Hasta que llegue un día en que tú mismo, por tí mismo, y convencido con tu limitada inteligencia, de que tanto galopo no tiene patria, ni la ha tenido, que no tiene mas opinion que su patria, y que te embaucan para esprimirte... Entonces tú mismo dando al traste con ellos les diras: *os conocemos, os despreciamos: y os mandamos que os abstengais de usurpar el titulo de órganos nuestros, porque si no.....* ¡Estamos! Y les enseñais los dientes. Entonces marcharemos; y ellos tambien entonces se *disolverán* como el humo y tendremos paz, tiriq y troyanos: porque habeis de saber, señores pueblos, únicos señores míos, que tanto el pueblo liberal, como el pueblo realista, es el maniquí de aquellos señores que como saben tanto, adoptan el lenguaje que para medrar les acomoda. *Dixi.*

## CORTES.

SESION DEL 3 DE JUNIO.

Por fin se verificó la interpelacion del señor Vila, y tuvo el resultado que suelen tener todas las interpelaciones.

Señor gobierno, ¿Por qué las autoridades de Barcelona han hecho deportar á varios liberales inocentes de aquella capital?

*Un ministro.* No me es posible contestar: la salud de la patria me lo impide. (1)

¿Dónde están esos carlistas y esos retrógrados que según VV. han dicho, fueron los motores principales de aquellos alborotos? Si esto es cierto, ¿por qué no se les han castigado rigurosamente como incitadores y principales agentes del desorden?

*Un ministro.* No puedo despegar mis labios, el gobierno no tiene la culpa.

Si solo han sido los liberales quienes han producido el ruido, ¿por qué se les calumnia con decir que son carlistas? Y en este caso, ¿cuáles son las causas que han producido su disgusto y han provocado en alzamiento?

*Un ministro.* He dicho que no puedo hablar en público una sola palabra sobre tan delicado asunto.

Vaya pues à sesion secreta...

Jamas estaremos porque haya de ocultarse un ápice de todo lo relativo à acontecimientos públicos, y no vemos que en este misterioso sigilo haya otra cosa, sin que nos atrevamos à decir de parte de quién, que infamia, iniquidad y tal vez traicion.

Siempre ha de ser el pueblo el paciente sin que le quede el derecho de saber la causa de las vejaciones que sufre. ¿Y esto es libertad?

¿Por qué no se rasga una vez ese velo misterioso, y si es preciso que se hagan aun mayores

---

(1) No se les olvidará esta cantinela.



sacrificios hacerlos, y si es necesario que todos los liberales acudan á derramar su sangre por la libertad acudamos: pero con la conviccion de que nuestros esfuerzos no han de ser inútiles, y que de ellos no han de aprovecharse nuestros enemigos.

El gobierno no conoce, ó no quiere conocer su verdadera posicion. \*\*

---

Si quieres Barómetro  
De desaciertos,  
Daca seis cuartos.  
Y yo daréte lo.

Un nuevo periódico titulado *el Barómetro* ha salido á ver la luz pública, segun él mismo, en remplazo del *Duende Liberal*, aunque tenemos entendido que este no ha muerto del todo, y que volverá pronto á zurrar la pabana á todo vicho viviente, mal que les pese á los barometristas modernos. El primer número del citado periódico, es una especie de ensalada italiana que el demonio no la entiende; su artículo de entrada es un conjunto de desatinos, de que nos haríamos cargo si los límites de nuestro periódico nos lo permitieran, y por último, para desenfado de los lectores acompaña un romance á manera de copla de calaisos que no hay mas que ver, concluyendo con un pequeño verso, dedicado á los cangrejos, que pretende aplicar

á los que en nada se parecen á los tales animalitos, símbol de los retrógrados. Por consiguiente, nos ocurre hacer una sola pregunta: ¿Ese Barómetro qué señala? Bien sabemos que se nos contestará: el desconcierto de las ideas de sus colaboradores... ¿pues quién no quiere por seis cuartos un pliego de papel cuajadito de disparates, que si no ilustran harán reír ó rabiár por lo menos?... al fin es hacer, y por no estar ocioso, ya se sabe que es bien ocuparse de alguna cosa, aunque sea, por ejemplo, en leer *el Barómetro*."

### PERIÓDICOS ASALARIADOS.

Los *Ecós razonables*, los *Guizotistas inteligentes* y otros muchos cofrades de la prensa, echan los vótes para acriminar á sus adversarios: unos á otros se hacen la guerra á muerte, los principios que unos defienden hoy con aparente entusiasmo y fingida convicción los reprueban mañana como una heregia política, si sus enemigos los adoptan ó alaban; finalmente no se entienden ellos mismos, pues poseidos del deseo de satisfacer las necesidades bucólicas olvidan hasta sus doctrinas. Pues señor, ahora han dado en la manía de usar la palabra salario como un baldón el mas vergonzoso. Vosotros sois unos mercenarios asalariados, » dicen los *oposidores* á los *ministeriales*: y estos callan como muertos al escuchar tamaño denuesto, y se zampan un canji-

lon de buen chocolate al leer aquel insulto: los primeros han exalado su bilis al escribirlo: y se quedan tan satisfechos..... ¡Pobres diablos! Como si unos y otros escribieran sin interes, como si el pueblo (ídolo que todos invocan) no supiese que tan venales son unas plumas como otras; como si no conociera que adoptan las formas del que mas paga: y que proteos políticos adulan hoy al que ayer despreciaron, y vice versa... Si, amados cofrades: no useis este dennesto por el honor del pavellon; porque es tirar piedras á nuestro propio tejado: ¿sabeis por qué escribo esto? Acercaos para que no nos oiga el pueblo: pues es porque me pagan... Chitito y no reveleis el secreto... Cuidadito, majaderos, si no os denuncio, y arranco la máscara al que no quiere ser ingenuo.

Á NUESTRO AMADO COFRADE

F. GERUNDIO DE CAMPAZAS.

Reverendísimo en Cristo. Aunque tengo poquísima afición á todo lo que sea fraileSCO ó frailuno, no obstante, V. P. me ha hecho *tilin*, como dicen las mañolas de esta tierra, porque su genial francote y decidor, y el modo donoso que ha adoptado de pegar capirotaZos á cuantos menguados hipócritas quieren taparnos los ojos, y apretarnos la garganta con sus diabólicas maquinaciones, ha incitado en mí grandes simpa-

tías, y vea aquí, revetendísimo hermano, como he tomado la iniciativa, porque ya conocerá S. R. que en esto de iniciativas nos hallamos muy aventajados, para dirigirle estos cuatro gurrapatos que le escribo, con intencion de que los lea, y si le place me conteste á vuelta de correo.

En esta Babilonia de la córte anda un zipizape (como decia cierto andaluz) que nadie lo entiende. El gobierno, es decir, los señores Cala-Mendiz-Pi-Laud-Infant permanecen en un estado indefinible, ni puede decirse que son de la cuerda tirante, ni de la cuerda floja; ni del progreso, ni del retroceso; ni carlistas, ni enemigos decididos de don Carlos: forman un conjunto de elementos raros, del que resulta un todo, que á nada se parece mas que al ministerio mismo, y así es, que la opinion general de todos los partidos se va pronunciando en contra suya, y solo le defienden aquellos á quienes socorre con sus auxilios, metálicos; y añada V. á todo esto, la confusion que reina entre los órganos las diversas fracciones del partido liberal: todos hablan un mismo lenguaje, todos usan los mismos argumentos, y todos tienen iguales miras. Los defensores del ministerio quieren sostenerlo con sofismas que nada valen, y los otros quieren destruirlo con razones irrevocables; pero con miras ambiciosas. Solo nosotros, querido hermano, somos los que sin otro estímulo que el bien de los pueblos y la recompensa de nuestros suscritores, figuramos en la palestra desnudos de esa ambicion que tanto ciega y que generalmente conduce al error,

impidiendo ver las cosas bajo su verdadero aspecto.... ¡ Por eso estamos tan medrados!!!

De noticias como siempre. Según las últimas recibidas, la facción del Pretendiente se hallaba encerrada en Basbastro, y esta población cercada por inmensas fuerzas constitucionales: es decir, que don Carlos y su ejército están dentro de un saco, que yo espero se descoserá como el otro de Orihuela, y á lo mejor *fiiiiiii*, nos quedaremos tocando tabletas.

Los verdaderos patriotas de ésta se hallan muy encoraginados al ver la inacción del ejército de Navarra, y cómo se lleva á efecto aquello de dormirse sobre la victoria.

Nuestro buen mayordomo, el señor don Martín, ha cesado en su cargo de presidente, cuyo suceso nos ha llenado de amargura; pero ha sido reemplazado por el Divino, y nuestro dolor ya, es: *menos ácerbo*.... S. S. hará.... *divinidades*....

Es cuanto por ahora ocurre de particular vea si puede mandarme una carta al menos de un par de cientos de suscritores que no le hagan falta, y con esto, y mediante la divina gracia, y el buen humor de nuestro don Valentín, seguirá siempre á la disposición de V. P. = *El Mata-Moscas*.



## AFECCIONES DE LA PRENSA.

*La Gaceta.* Inserta algunos partes oficiales de poca importancia, y se ocupa de noticias de Pequin y Alejandria y contiene el análisis de algunas piezas dramáticas.

*El Patriota.* Siempre el mismo adulando á los mismos.

*El Eco de la Razon.* Se empeña en probar que por haber suprimido las comunidades religiosas, por haber recojido la plata de las iglesias, y por no pagar esactamente sus consignaciones á los curas y exclaustrados, la faccion ha llegado al estado en que se encuentra. Siempre hemos dicho que el tal Eco es el Eco de un partido despreciable sin razon, sin justicia y sin temor de mentir descaradamente.

*El Mundo.* A pesar de que ha dado un estiron formidable, se cree que ha meguado en cuanto á suscritores, porque sus doctrinas retrógradas no enentran grandes simpatías entre la gente liberal que les va entendiendo.

*El Barómetro.* Este desgraciado *Barómetro* hasta ahora solo nos ha manifestado la torpeza de sus colaboradores, la pobreza de sus conceptos, y la miseria de sus empresarios.

*El Duende Liberal.* Sigue en el sepulcro. \*\*



## PLAGIOS LITERARIOS.

No es solo el Boletín oficial de Málaga quien acostumbra á apropiarse los trabajos ajenos. *El Guardia Nacional* de Barcelona en sus números del 26 y 28 de mayo último, inserta dos artículos, uno con el epígrafe de « *Importancia de las mugeres en el bien general de la sociedad,* » y otro con el de « *Beneficio del trabajo* » ambos copiados literalmente del *Tecnológico Nacional* del 23 y del 26 de setiembre de 1854, periódico que se publicaba en esta corte bajo la dirección de don Gerónimo Ferrer y Valls.

Nosotros somos amigos de decir la verdad; y tengan paciencia los comerciantes de ideas ajenas, porque, *al que se viste de ageno en la calle le desnudan.* "

---

Los ciegos se han empeñado en publicar un papelucho, anunciando entre otras cosas la muerte del Pretendiente. Si el gobierno fuese mas celoso de la dignidad que debe presidir todos los actos relativos á la causa de la libertad, no hubiera permitido que á voz en grito se vendiese tan inoportunamente por las calles de Madrid un papel de cuyo ningun valor no es posible dudar, mediante á que ni por las ultimas noticias, ni por los partés que la gaceta inserta, se halla corroborada semejante noticia. El gobierno pues debe procurar que los ciegos y los que no lo son no

hagan una burla tan pesada á buena fe del público madrileño, prescindiendo de otras consideraciones de no menor importancia. No es de hoy tan perjudicial abuso, y sería conveniente para evitar sus funestas consecuencias, prevenir á los vendedores de papeles volantes de esa especie, que solo anunciasen el título de ellos, sin meterse á interpretar su contenido. Para adoptar esta disposición, hay razones poderosísimas que no deben ocultarse al mas romo entendimiento. \*\*

---

Cartas de Galicia aseguran que los pueblos de aquella provincia están causadísimos de sufrir el peso de las injusticias que por partes de ciertas autoridades se cometen: multas arbitrarias, apercivimientos, exacciones, y todo género de tropelias parece que se cometen frecuentemente contra aquellos honrados habitantes. Buena está la tal administracion de justicia!!..... ¡Vivan los ministros! \*\*



El Editor responsable *M. B. Aguirre.*

MADRID 6 de junio de 1837.

IMPRESA DEL MATA-MOSCAS.